

LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXX.

Guayaquil, (Ecuador). - Viernes 24 de Noviembre de 1893.

Núm 3.631.

Correos.

SECCIÓN INTERIOR.

Entrada

Lunes.—Yaguachi, Milagro y Machala, con comunicaciones y encomiendas.

Martes.—Quito con comunicaciones y encomiendas y Cuenca, las 6 con comunicaciones.

Miércoles.—Ninguno.

Jueves.—Daule, Machala y Santa Rosa, con comunicaciones y encomiendas.

Viernes.—Quito (intermedio), solo comunicaciones.

Sábado.—Ninguno.

Salidas.

Lunes.—Yaguachi y Milagro, con comunicaciones y encomiendas.

Martes.—Ninguno.

Miércoles.—Quito (ordinario) y Cuenca, con comunicaciones y encomiendas a Quito.

Jueves.—Daule, Machala y Machala, con encomiendas y comunicaciones.

Viernes.—Ninguno.

Sábado.—Quito (intermedio) y Cuenca (ordinario), con encomiendas y comunicaciones a Cuenca.

De Santa Elena, llegan los 10, 20 y 30 de cada mes, y salen los 2, 12 y 22 de id.

Guayaquil, Octubre 27 de 19 19.
EL ADMINISTRADOR

VINOS

CHILENOS LEGÍTIMOS

PUROS Y GARANTIZADOS

de las mas acreditadas haciendas de Chile.

Por Mayor y Menor, en barriles y en cajas tienen en depósito, Calle de Luque N° 62, los señores:

ARRARAS Y CUELLO.

CLASES DE VINOS

Urmeneta.	Oporto tinto, dulce.
Sabrazcaux.	Oporto especial.
Erazuriz, Panquehue.	Jerez, Seco
Chacra Olivo.	Totoral, Barbeas.
Sauterne, Superior	Totoral, Bundeos, superior.
Vino tinto, Canqueses.	Santa Fé, tinto seco.
Oporto tinto, afeño dulce Canqueses	Bianco seco.
Oporto blanco, alocado	Bianco dulce
Id. dulce.	Bianco dulce, superior.
Escorial Panquehue.	Bianco Moscatel, extra.

También tienen en venta HARINA fresca superior, de los acreditados Molinos de Coronel que compete en calidad con la de California, MARCA CILINDRO, EXTRA.

LA SALUD DE LA MUJER

conservadas por las
PILDORAS TOCLOGICAS DEL DR. N. BOLET
Veinte y cinco años de éxito constante aseguran la excelencia de este maravilloso específico.

El uso de las
PILDORAS TOCLOGICAS
ha hecho un cambio radical en el tratamiento de las enfermedades peculiares a la mujer, así casada como soltera.

Representantes de grandes Naciones en Europa y América, certifican su excelencia.

BOTICARIOS Y DRUGUISTAS aseguran la venta de MIDLARES DE CAJITAS.

Curan los achaques peculiares al bello sexo, por eso conservan y aumentan la lozanía y belleza de la mujer. Bajo juramento asegura el autor que no contienen ninguna droga nociva a la salud.

Solicítense el folleto "LA SALUD DE LA MUJER."

LAS ELEGANTES Y SOLIDAS

MONTAÑAS RUSAS

PLAZA DE BOLIVAR

Que por su magnífica situación ofrecen todas las facilidades, ventajas y garantías para la concurrencia de señoras en las noches, tendrá carros expresos para las familias que los soliciten, sin alteración del precio de tarifa

Aprovechad las noches de luna, yendo a pasar un rato de solaz en las cómodas MONTAÑAS RUSAS de la Plaza de Bolívar. Guayaquil, Julio 19 de 1893.

Fernando H. Levoyer

Compone y afina toda clase de pianos a músicos preciosos. Proporciona con tentes pianitas para tocar en los bailes.

Dirigirse a la calle de la Municipalidad, intersección Chauduy, números 2 y 134.

Guayaquil, noviembre 18 de 1893.

"LOS ANDES."

FUNDADO EL AÑO DE 1863.

PUBLICACION DIARIA.

Precios de suscripción

PAGO ADELANTADO.

Suscripción mensual.....	S/ 1.
Id. trimestral.....	" 3.
Id. semestral.....	" 5.
Id. anual.....	" 10.
Número suelto.....	10 cts.

En el Extranjero.

Semestre.....	S/ 7
Año.....	" 14.

Tarifa para Avisos.

	1 vez	3 ves	6 ves	10 ves	15 v	1 m	2 m	3 m	6 m	12 m
Hasta 2 plgdas.	S. 1.	1.50	2.50	3.50	4.50	5.50	6.50	7.50	8.50	9.50
" 3 "	1.50	2.20	3.50	4.50	5.50	6.50	7.50	8.50	9.50	10.50
2 plgs. a 2 clms	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11
3 " " "	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12
4 " " "	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13
5 " " "	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14
6 " " "	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15
1 columna	8.	12	14	16	18	22	24	26	30	35

Avisos en la 3ª página 25 oyo de recargo.

Avisos en crónica 50 oyo de recargo.

Toda publicación deberá pagarse adelantada.

La empresa no remitirá ninguna suscripción sino viene acompañada del respectivo valor.

Todo original debe venir acompañado de la respectiva firma de responsabilidad exigida por la ley.

La redacción no devuelve ningún original aun en el caso de no publicarse.

Salón del Guayas.

Calle "9 de Octubre" N° 35.

El nuevo propietario de este conocido centro de reunión, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que consultando el poder proporcionar las mayores comodidades, ha surtido nueva y profusamente el establecimiento y garantiza el servicio mas esmerado.

Lunch a toda hora Frescos de toda clase. Surtido completo de licores

Guayaquil, Mayo 10 de 1893.

LAVANDERIA

"LA SIN RIVAL."

CALLE DE "PUNA" NUMERO 27.

Teléfono No. 257.

Propietario,

M. T. GUTIERREZ.

SE RECIBE Y ENTREGA A DOMICILIO.

Precios sin competencia.

Precioso descubrimiento.

La agricultura que es una de las principales fuentes de la riqueza pública, tenía un enemigo poderoso, casi invencible, "la Peronospora", que es un hongo parásito que ataca no sólo a la vid, sino también a los fríos como las manzanas, perales, limoneros, naranjos, etc.

En la agricultura se ha aparecido el cual en su principio y progresivamente va destruyéndola hasta que ocasiona la muerte de la planta.

Hay ya el descubrimiento un remedio eficaz que no sólo destruye al "hongo parásito", sino que devuelven a las plantas su vigor y lozanía.

La enfermedad de las plantas se ha desarrollado en Mendoza y San Juan, (República Argentina); en Ica, Pisco y Moquegua (Perú) en Concepción y Haasco (Chile), lo mismo en Francia, Italia, España y Portugal.

Las personas que deseen saber más detalles sobre este maravilloso descubrimiento, pueden dirigirse al Director de este Diario señor don José J. González.

El Ecuador en Chicago.

Para esta obra ilustrada que va a publicar la Redacción del "Diario de Avisos" en los Estados Unidos, con motivo de la Exposición Colombina de Chicago, para la parte del Directorio del Ecuador, se solicita la dirección y demás datos de todas las Instituciones bancarias, Cajas de Ahorro, Compañías de Seguros, de Vapores, Lloyd's, comerciantes importadores y exportadores, comisionistas, boticas y etc., etc. Universidades, Médicos Abogados, Farmacéuticos, Clubs, colegios y Escuelas, etc., etc., y de todas las personas que gocen una profesión cualquiera.

Solicitemos a nuestros colegas la reproducción de este anuncio, a fin de que llegue a conocimiento de todos. Guayaquil, Junio 20 de 1893.

Segunda Amonestación.

El señor EDUARDO MOSQUERA, residente en el cantón de Daule, tiene una cuentecita pendiente en la Administración de este diario, hace algunos meses.

¿Cuándo tendremos el gusto de saludar al señor Mosquera

Al público.

LA GEOGRAFIA DEL ECUADOR con su respectivo MAPA, arreglado por el Dr. Teodoro Wolff, en halla de venta en la Tesorería de Hacienda de esta ciudad, a doce sucos, el ejemplar

Los Andes.

GUAYAQUIL, NOVIEMBRE 24 DE 1893

INSTITUTO DE VACUNA ANIMAL.

Dada la voz de alerta por "La Gaceta Médica," respecto del desarrollo de la epidemia de viruelas en esta ciudad...

No se ha quedado atrás en esta labor benéfica el señor Gobernador de la Provincia...

Sólo palabras de aplauso sincerísimo tenemos para ambas autoridades...

En el Perú, en donde se cuenta con grandes recursos, no hay un establecimiento de este género.

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

Y creemos más; creemos que el Su premo Gobierno, una vez que conozca las medidas adoptadas por el Gobernador de la Provincia de Guayas...

de riqueza para muchos territorios del Este, el Gobierno ha enviado una prisiona competente a Cuba...

Además, el Gobierno se propone favorecer la inmigración. El camino de hierro del Norte está empezado ya y promete ser una obra grandiosa.

ESPAÑA.

PREMIOS A LOS MARIÑOS ESPAÑOLES.

En la mañana del 21 del pasado mes, se verificó en el despacho del comandante general del Apostadero del Ferrol, señor Casariego, la entrega de los objetos con que S. M. la Reina Victoria recompensa los servicios prestados por el salvamento del buque de guerra inglés "Howe," que naufragó en aquellas aguas...

Al acto asistieron el comandante y un oficial del crucero inglés "Narcisus," el cónsul señor Anon, el ayudante de Su Excelencia, señor Balesa to y los agraciados.

Al hacer la entrega al señor Casariego, Mr. Bainbridge pronunció un breve discurso haciendo presente el agradecimiento que el almirantazgo inglés guarda hacia la marina española, y muy especialmente para las autoridades que prestaron sus valiosos servicios en el desgraciado suceso del "Howe."

Manifiesto que se sentía honrado en haber sido designado por Mr Seymour para la entrega de los regalos y terminó expresando su afecto respetuoso a los señores autoridades de marina del departamento, con las cuales sostuvo y sostiene relaciones desde que a bordo del mismo buque que hoy manda estuvo en aquel puerto el año último.

El general Casariego contestó demostrando la satisfacción que tenía por haber sido agraciado por el teniente inglés, é hizo presente que los demás jefes y oficiales agraciados hallábanse también animados por el sentimiento de la gratitud.

Los agraciados son el almirante señor Casariego, los ingenieros navales señores Seoane, Lacast y Armesto y el capitán de navío señor Fiol.

Los regalos consisten en una copa con tapa y pedestal negro para el señor Casariego, una bandejita para el Sr. Lacast, una copa sin tapa y pedestal negro para el señor Pérez Seoane, una copa para agua para el señor Armesto y una copa sin tapa con pedestal para el señor Fiol.

Todos los objetos son de plata de gran tamaño, con su correspondiente estuche, y en cada uno la dedicatoria respectiva.

El ingeniero Sr. García y Sánchez Cantalejo asistió también al acto en representación de los señores Pérez Seoane y Lacast.

Los agraciados vestían de media gala.

LA MOVILIZACIÓN DEL EJÉRCITO RUSEO.

La revista alemana Der Neue Kurs ha publicado un curioso artículo para demostrar que no pasa de ser una suposición la creencia, muy generalizada, de que, en caso de una guerra entre las grandes naciones de Europa, el ejército ruso encontraría grandes dificultades en sus operaciones de movilización, y se concentraría con mucha lentitud en las fronteras.

"Rusia—dice el autor del artículo—ha pensado en sus intereses militares de igual manera que otras naciones, y ha con truido numerosos caminos de hierro. En tiempo de paz trabaja una oficina de transportes militares. La red de ferrocarriles de 14 líneas estratégicas, dirigidas por 3 comandantes de estación. Están ultimados los más pequeños pormenores del plan de transportes de hombres y caballos movilizados. La orden de movilización, enviada por telégrafo, se hará pública inmediatamente en los puestos de policía.

Tres horas después de llegar el despartido, varios jinetes saldrán al galope en todas direcciones para llamar a los soldados que se hallen disfrutando de licencia. Los reservistas deberán encontrarse en el lugar designado para la concentración, veinticuatro horas después de haberse telegrafiado la orden de movilización.

Respecto al transporte en caminos de hierro, todo está previsto y cuidadosamente preparado. Los vagones de los trenes de mercancías serán transformados, por medio de tablas especiales, en compartimientos de dos

Depósito de Vinos Chilenos

POF MAYOR Y MENOR. Calle del "Nueve de Octubre," número 18. —A LAS FAMILIAS—

A fin de que no sean sorprendidos con falsos Vinos hilenos, tengo el gusto de anunciarles que desde la fecha toda botella de vino que salga de mi depósito llevará la respectiva etiqueta. Los precios por botellas y títulos de las etiquetas, son los siguientes:

Table with 2 columns: Wine type and Price. Includes Blanco seco, Id. seco, Moscatel blanco, Moscatel blanco extra, Añejo blanco, Panquehue burdeos, Tinto dulce, Moscatel tiuto extra.

Con el objeto de que mis vinos estén al alcance de todas las fortunas, se previene que no hay variedad en el precio se compre por docenas ó por botellas. Por barricas

Gran rebaja.

Mis favorecedores encontrarán como de costumbre en mi establecimiento, los vinos de las mejores marcas europeas y chilenas.

ISMAEL BAÑADOS.

Guayaquil Febrero 10 de 1893.

pisos, de modo que, durante el camino, los soldados puedan echarse y descansar. La sección de caminos de hierro, agregada al cuartel general, se componen de ocho batallones de ingenieros.

La movilización de las tropas de línea quedará completada doce días después de la orden telegráfica.

La de la reserva á los dieciséis días.

El primer día de la movilización habrá en la frontera alemana siete regimientos de caballería y 84 cañones; estas tropas están destinadas á asegurar la movilización del ejército ruso é impedir la del alemán.

El segundo día habrá en la línea de Kowno Varsovia Dublin, 12 divisiones de infantería en disposición de operar rápidamente, construyéndose así un ejército de 265,400 hombres.

El vigésimo segundo día, Alemania tendrá en sus fronteras tres ejércitos rusos, cuya fuerza total será de 467,638 hombres y 1,172 cañones.

A los veintiocho días, Rusia habrá situado en la frontera de Austria 593,134 hombres y 1,416 cañones.

Seis semanas después de la declaración de guerra, se habrán concentrado además 10 divisiones de infantería y ocho divisiones de cosacos del Don.

Ocho semanas después de la orden de movilización habrá en campaña un segundo ejército de veinte divisiones de reserva y 11 divisiones de caballería en total, 388,331 y 772 cañones.

Si embargo de esto, quedarán todavía en la Rusia europea 600,000 hombres de la reserva territorial.

El artículo termina así: "Alemania que dispone de un ejército de campaña de 1,700,000 hombres, incluso la Landwehr, se vería obligada á emplear 1,200,000 contra Francia y por consiguiente, no podría disponer más que de 500,000 hombres contra Rusia.

Austria no tiene más que 940,000 hombres, cuya mayor parte se emplearía en la campaña contra Rusia, y el imperio del Zar operará contra nosotros con 600,000 hombres y acaso con 800,000.

Alemania es un país pacífico, más para defensores no debemos limitarnos á esperar al enemigo en casa, sino tratar de que el teatro de la guerra se encuentre en territorio del enemigo."

ESPAÑA Y AFRICA.

Madrid, 12 de Noviembre.—Las noticias hoy recibidas de Melilla demuestran que ha sido de mucha utilidad para las tropas la cooperación del buque de guerra "Conde de Venadito," cuyos fuegos han impedido que los riflenos tomaran posiciones estratégicas cerca de la costa. Los fuertes cañoneros se encuentran constantemente á los moros desde que han sido muy considerables sus bajas, si bien no pueden precisarse y probablemente nunca se conocerá su número, porque ce apresuras á enterrar los muertos. Las bajas de los españoles son relativamente pequeñas.

La salida hecha por el general Ortega ha contribuido en gran manera á cambiar la situación. Antes de ella no era agradable la posición de las fuerzas situadas en Kastro Gordo y Cabrerizas, que estuvieron por dos días incomunicadas con la plaza. El general Ortega resolvió ejecutar un movimiento decisivo para llevarles repleto de víveres y agua, y al efecto, poniéndose á la cabeza de sus fuerzas, cargó á paso de ataque sobre el enemigo, que recibió á las tropas con un fuego nutrido, aunque con muy mala

van tarse fueron hechos prisioneros. El general Macías, Comandante de las fuerzas españolas, ha desistido á los empleados moros de la Aduana de Melilla, y éstos han salido para Tánger.

La prensa ministerial censura á los periódicos de Francia por sus repetidos ataques á Ingraterra con motivo de los sucesos de Marruecos. Los diarios franceses habían indicado claramente que la Gran Bretaña sustentaba á los riflenos en sus ataques contra España. La actitud de la prensa española no obstante, que el amor que pueda sentir por Inglaterra, sino á la convicción de que esas manifestaciones francesas son perjudiciales á España.

París, 2 de Noviembre.—Anoche se celebró en Marsella una gran reunión patriótica, presidida por el diputado Deloncle, conocido por su malvolencia á Inglaterra. Aprobóse una serie de acuerdos, que han de ser presentados al Embajador de España en París, en los cuales se manifiesta que Francia simpatiza vivamente con España en el actual conflicto marroquí, y se recuerda el heroísmo español en la controversia relativa á las islas Carolinas, en cuya ocasión—dicen los acuerdos—España asombró al mundo. La actitud denotada del Gobierno español—se agrega—desconcertó los proyectos de Alemania para apoderarse de aquellas islas.

Declaró además que la concentración de una escuadra inglesa en Gibraltar no impedirá que los hijos de Pelayo cumplan su misión tradicional en África, ni que en lo sucesivo obtengan brillantes victorias el ejército y la marina españolas en las plays situadas enfrente de Gibraltar.

Londres, 2 de Noviembre.—Se ha sabido aquí que ayer se restablecieron las comunicaciones telegráficas entre España y Melilla y el cable funciona bien.

Puede asegurarse positivamente que carecen en absoluto de fundamento las noticias que se dicen ser procedentes de Melilla, dando cuenta de haber sufrido grandes bajas, en muertos y heridos, los españoles en los últimos encuentros con los riflenos. Ninguna agencia de noticias de esta ciudad envió semejantes noticias.

(Continuará)

Crónica.

Al Público.

A nuestros suscritores de esta localidad les suplicamos, se sirvan dar anuncio á la Administración de este diario, tan luego como no reciban el periódico "Los Andes" con la debida puntualidad, á fin de subsanar toda falta que les perjudique.

LA ADMINISTRACIÓN.

de Guayaquil, Noviembre 17 1893

Calendario — Mañana Sábado 25 de Noviembre.—Santa Catalina virgen y San Andrés, apóstoles.

Bombas de guardia.—Mañana Sábado 25 de Noviembre hará la guardia de depósito la compañía "Omeludo" N.º 7, y una sección de 20 hac

Baños del Salado.—Mañana Sábado 25 de Noviembre. Marea llena por la mañana á las 4.55. Marea llena por la tarde á las 4.50. Nota.—Se recomienda á los bañistas las tres horas anteriores á la marea llena.

Ayer se ha perdido una criatura de edad de tres años que se llama Elena.

Se dice que una mujer que la encontró llorando en la plaza de Rocafuerte la tomó consigo y se la llevó.

Sus padres desesperados ardan hasta hoy inquirendo por su hija y no dan con ella.

Una persona que tenga á la niña en su poder, puede depositarla en la Policía, donde ocurrirán por ella sus padres.

El Vapor "Omeludo" saldrá para Puna, Machala y Santa Rosa el día Sábado 25 de Noviembre á las 6 1/2 de la noche.

Caracoles.—Primero "La Libertad Cristiana" y luego "El Industrial" de Quito nos han dado una carrera de baques, llamándonos nada menos que cinco veces, por el sueldo aquel de crónica que publicamos en esta misma sección tomado el periódico extranjero y que se metula: "Suicidio de un religioso."

Pero es preciso que entiendan ambos periódicos ultramontanos, que "Los Andes" no anda buscando noti

cias de sensación, ni inventando especies que pueden ser desmentidas para lograr éxito que no desea.

Nuestra seriedad, está ejecutoriada por largos años de práctica ecuadoriana.

Todo el mundo sabe en el Ecuador que en Guayaquil no existe comunidad religiosa de Dominicos.

¿Cómo ha podido pues suponerse que diéramos noticia de tal magnitud, para salir por el anca del caballo, disparados como ginetes que por primera vez se encuentran en posición e uestre?

Más caridad colegas! No sean Uds. tan sbitos y confíen más en nuestra nunca desmentida seriedad.

Por lo demás sepan que hemos tomado la cosa, no por donde quemamos sino por donde hacer reír.

Y no nos molesten Uds. más, que nuestro tiempo está ocupado en cosas serias y no podemos dedicarlo a contestar majaderías.

La prensa de Guayaquil tiene en qué pensar, para andar inventando necedades.

Y sepan Udes. que esta es nuestra última palabra al respecto.

Montañas Rusas.—El 14 de octubre del próximo pasado, me se inauguraron en Caracas-Venezuela, las "Montañas Rusas," en la dirección Puente de Hierro, construidas por el señor Espelta y en sociedad con el señor Olombrada. El éxito ha sido magnífico.

Nada importante escrotamos en nuestros canges del Interior.

El pozo de agua que existe en las bahías del "Teatro" y "Aguirre" tiene un hueco en su cubierta, que muy bien puede causar una desgracia, haz calles son de gran tráfico y por lo mismo el peligro es mayor que en cualesquiera otras.

Que se tenga en cuenta.

Queeris curaros de un dolor de cabeza?

Bebed un vaso de cerveza nacional.

Ayer se prólo la línea de los carros que partirán desde el Castillo hasta algo más del estremo de la Avenida Nueva. Los resultados fueron satisfactorios y es de esperarse que pronto se ponga era línea al servicio del público.

Retreta.—Las que tocaron anoche en la plaza de Rocafuerte, fueron muy bien ejecutadas tanto por la del 2.º de Línea en el "Rey que Rabió" como también la Artillería Sacra en "Adriana Angot." Nos alegramos por la numerosa concurrencia que atrajeron.

El Teatro no estuvo solo; puede decirse que tuvo casa llena la beneficiada. Las piezas que representaron aunque no tan buenas como era de desearse excitaron la risa del auditorio sobre todo, la zarzuela "El Mascot."

Para el Domingo se anuncia una función a beneficio de los señores Grajales y Abella. Desearnos que tenga casa llena.

Se ha ordenado por el Gobierno a la Capitana del Puerto de esta ciudad, que se expidan las matrículas de embarcaciones menores para que esté perfectamente arreglado el rol.

Hoy ha partido el "9 de Julio" a Puná, para hacer el servicio de la estación sanitaria. Nos place.

Agente general en el Ecuador.—Dentro de poco va a ausentarse de esta ciudad nuestro estimado amigo el Sr. Don Juan B. Echeverría a las Repúblicas del Perú, Bolivia y Chile para establecer en ellas las agencias respectivas de la Compañía Seguros The Massachusetts de la que este caballero es Agente General en las Repúblicas Sud-Americanas, y por esto quedará encargado de la sección del Ecuador, el Sr. Don Tomás A. Reed.

Partida.—A la Puná se han dirigido esta mañana el Sr. Dr. Don José M. F. Caamaño y su estimabilísima familia donde permanecerán por algunos días.

Las dolencias tenaces que ha sido víctima el Sr. Caamaño, le obligan a separarse de esta ciudad, a fin de que con el descanso y benignidad del clima pueda recuperar su quebrantada salud.

Aquí lo desearnos.

Marinos Ingleses en Italia.—

La Spezia, 16 de Octubre.—El alcalde de esta ciudad dió hoy un almuerzo en honor del almirante Seymour y oficiales de la escuadra inglesa surta en estas aguas, siendo uno de los conmensales al duque de Génova.

Este dió por la noche, a bordo del buque almirante "Lepanto," una fiesta en honor de los ingleses.

La ciudad está iluminada brillantemente y muy concurrida las calles y plazas donde se celebran retretas.

La Spezia, 29 de Octubre.— Ante-

anoche los jefes de la escuadra italiana en estas aguas obsequiaron con un banquete a los jefes y oficiales de la escuadra inglesa, brindando por éstos el almirante Lebrano, a quien contestó el almirante Seymour.

Anoche éste obsequió con un banquete a los marinos italianos a bordo del acorazado "Sans Pareil" asistiendo después los marinos a la función del teatro Politeama.

La flota inglesa saldrá hoy para Melita.

Asesinato de un monje.—Jera salén, 28 de Octubre.—Durante una celebración religiosa en la Iglesia de la Natividad se suscitó una disputa, que degeneró en motín en el cual fué muerto de un tiro en el fraile, resultando heridas a tres de sus personas. Todos son italianos, y el Cónsul de esa nación ha presentado su reclamación exigiendo del Gobierno de Turquía el castigo de los asesinos, que han huido.

(De "Las Nevredas" de Nueva York.)

Insertiones.

LA ADMINISTRACIÓN DE JUSTICIA EN MARRUECOS.

Sólo a título de actualidades publicaré este artículo. El caduco imperio mogrebita es el centro a donde convergen las miradas de todas las naciones de Europa, la prensa codiciosa y quizás en tiempo no lejano se verificará la repartición de ese territorio del continente africano. Las tribus salvajes del Rif han atacado injustamente a un puñado de valientes españoles, y por más que estos les hayan hecho pagar cara su audacia, España no consentirá estos desmanes, escarmentará aunque sea con crueldad a las Kábilas del Atlas que son el escarnio de la civilización y hará comprender a los mismos, y si es preciso al Sultán, que apesar de su tolerancia, no puede dejar impugne el vándalico ataque realizado por los hijos del Islam.

La legislación y administración de justicia de un pueblo ó nacionalidad es un acto tan significativo y nos da idea exactísima de su cultura que puede afirmarse, sin duda alguna que es el termómetro indicador de los grados del progreso. El derecho y la literatura son los puntos en los cuales el sílfo estudia las sociedades. Veamos, pues, como se ejerce en Marruecos.

Lo civil.—La base de la legislación marroquí, como todas las leyes del islamismo, es el libro sagrado llamado el Koran (1). En este libro se encuentran preceptos para resolver todos los asuntos, así religiosos, como políticos, judiciales, administrativos, aunque unos y otros, excepción hecha de los religiosos, halláranse reguados de un modo muy vago, dando origen en el orden social y político a las confaburaciones intestinas y grandes disturbios que siempre trae aparejada consigo la asunción al trono imperial, llamado también alfa-vicario, y Emir Al-mulminina, esto es, príncipe de los creyentes. La misma vaguedad reguladora, en el orden judicial es causa de los innumerables abusos cometidos por los funcionarios que tienen a su cargo la administración de justicia.

Absoluto como es el poder del Sultán, tanto en lo religioso como en lo político, en su calidad de descendiente del profeta, es lógico que se le debe considerar como señor de vidas y haciendas. Con efecto, así sucede, pues a él pertenece por completo la propiedad de todo el imperio, convirtiéndose sus súbditos en usufructuarios.

Para los asuntos civiles tiene el gobierno mogrebita en todas las ciudades y pueblos importantes del imperio un funcionario judicial llamado *faiqi* (consultor de derecho), elegido de la clase *tolbata*.

Estos funcionarios, a quienes no se exige generalmente ni aptitud intelectual para el mejor desempeño de su cargo, ni buenas cualidades morales para no incurrir en cohecho, casi siempre deben su nombramiento, a las simpatías, que mo-

(1) Koran nombre verbal del verbo árabe *Karana* leer, significa lectura.

dianse sus dádivas, hayan sabido despertar en el ánimo de su rey y señor. Consecuencia de lo expuesto es, que, fiada la administración de justicia a elementos extraños y tan poco idóneos, los abusos cometidos menudean, constituyendo una vergüenza hasta para aquellos pueblos más corrompidos en materia judicial, la aplicación de las leyes marroquíes.

Los jueces administran justicia sentados a las puertas de sus casas y tienen como actuarios a los escribanos llamados *adules* y como auxiliares a los *fijsi* ó escribientes. El decorado del tribunal referido consiste en una estera de esparta, una mesita de un palmo de altura, un tintero de cuerno y unas plumas de caña. Las vistas son curiosas por lo especiales y tumultuarias; comparecen los litigantes, y todos en espontánea confusión; formulan sus quejas, exponen sus causas gritando desahogado y en más de un caso han llegado hasta darse de cachetes. La intervención de los *adules* se refiere al examen de los documentos y demás pruebas escritas, si estas existen, y finalmente, el *faiqi* ó *Kaid* según el dialecto sea *cafi* ó árabe, dicta sentencia en la forma que desea el que antea ha sabido mejor halagarle con dinero a por el contrario tema a la amonora.

Cuando en el asunto objeto del litigio interviene algún extranjero, las cosas, es decir los procedimientos andan ya de distinta manera, cuidando el *faiqi* ó *kaid* de estar más justo en la pronunciación del fallo. Existen, aunque muy pocos, funcionarios de buena fe, pero estos son verdaderas excepciones de la regla que, en calidad de tales, no hacen más que confirmar a la postre la ley general; y esta imparcialidad viene a estrellarse a las miras y ambiciones particulares.

Los *adules* ejercen su profesión sentados en unas tiendas de un metro y medio en cuadro y casi la misma altura. No llevan ninguna clase de registros, ni conservan copia alguna de los escritos por ellos autorizados. Estos escritos los redactan en hojas de papel bastante estrechas y las firman juntamente con dos testigos. Cuando se trata de la venta de una finca, ellos mismos son los encargados de examinar los linderos de ésta ó de fijarlos caso de que sean dudosos.

Si la escritura que acredita la propiedad y cuya pérdida puede dar ocasión a *hina* de resultados dudosos por la falta de sentido jurídico práctico de los *adules* morroquís.

¿Qué es la *hina* en el Mogreb? Es, pues, un documento que en el caso de no existir por cualquier motivo titulos de propiedad sustituye a estos. Dado el carácter del moro y su mala fe, innecesario es advertir que es un arma muy socorrida entre los malcomtenos.

Para que la *hina* tenga fuerza legal es de necesidad absoluta que doce testigos presten juramento, acreditando que tal ó cual finca pertenece al demandante y un *adul* que debe estar presente autoriza el acta.

El tribunal indígena llamado *Shrah* no permite esta clase de documentos, sino de los musulmanes, pues los *infieles*, dicen que no son capaces de decir la verdad, y la alta idea que de la justicia tiene el Tribunal marroquí consiente el testimonio de hebreos ni cristianos.

MASUL MORFOT.
Guayaquil, Noviembre 22 de 1873

Varietades.

EL MI ROBO DEL CRÍMEN.

Háblase mucho estos días del contagio criminal y de los crímenes por imitación, y los que siempre tienen en los labios la condena de la edad presente y el encomio de un soñado tiempo viejo en que las cosas eran ángeles; hablan del desquiciamiento de la sociedad y echan la culpa de todo a la civilización, cuando deberían echarla a la

The Massachusetts Benefit Life Association

Sociedad de Seguros sobre la vida

ESTABLECIDA EN BOSTON EN 1878
DEPARTAMENTO EXTRANJERO. NOS. 273 & 277, BROADWAY N. Y.

Entre todas las Compañías de Seguros de vida que existen en los Estados Unidos, es ésta, sin duda, la MÁS VENTAJOSA, bajo todo respecto. Las primas que ella cobra a sus asegurados son muchísimo MÁS BARATAS que las que cobran las compañías del antiguo sistema que hacen negocios en la América española. Su plan se reduce a poner el seguro de vida—esa institución que ha hecho y hace cada día tantos bienes a la humanidad—al alcance de todas las clases sociales, AUN LAS MÁS DESVALIDAS.

Además de cubrir el riesgo de la muerte, la "Massachusetts" cubre también a sus asegurados el riesgo de la INVALIDEZ Ó INUTILIZACIÓN permanente. Por ejemplo, un asegurado de la "Massachusetts" se invalida por una causa cualquiera imprevista, y comprobado que esto sea con testimonio médico, tiene inmediatamente derecho a SUSPENDER EL PAGO DE SUS CUOTAS SUBSIGUIENTES Y

cobrar en efectivo la mitad de importe de su POLIZA.

Las pólizas de la "Massachusetts" son INDISPUTABLES después de tres años de expedidas, cubriéndose hasta el riesgo del SUICIDIO, no importa que éste sea ó no efecto de determinado estado patológico anormal en el individuo que lo ejecuta.

La "Massachusetts" emite pólizas desde MIL hasta VEINTE MIL DOLLARS, sin cobrar nada a sus asegurados por derechos de emisión. A las mujeres tampoco les cobra NADA ABSOLUTAMENTE NADA EXTRA, aunque estén todavía en la plenitud de su período crítico. Téngase presente que as otras Compañías cobran a las mujeres durante este período un MEDIO POR CIENTO EXTRA SOBRE EL CAPITAL ASEGURADO.

La "Massachusetts" declara DIVIDENDOS ANUALES, de que el asegurado puede disponer año por año, ó acumular durante un período de 10 a 15 años, a su elección.

Si algún asegurado deja caducar su póliza por falta de pago, puede ésta ser revalidada pagando las cuotas atrasadas, más 6 por ciento al año de interés, siempre que el asegurado se someta a un nuevo examen médico y que éste resulte ser satisfactorio. VENTAJA INCOMPARABLE QUE NO CONCEDE NINGUNA OTRA COMPAÑÍA.

Las primas de la "Massachusetts" pueden pagarse anual, semianual, trimestral y hasta bimestralmente, a fin de dar a sus asegurados aun los más pobres—todas las facilidades necesarias para hacer sus de desembolsos; y en todos los centros de importancia tiene sus Banqueros encargados de cobrar esas primas.

Para que sea vea todo lo baratas que son las primas que cobra la "Massachusetts", vaya un ejemplo: Una persona de 25 años de edad pagaría sobre un seguro de MIL DOLLARS anualmente \$ 19. 29, semi-anualmente \$ 9. 84, trimestralmente \$ 5.02 y cada dos meses \$ 3. 41. No puede darse, pues, MAYOR MODICIDAD.

Para más pormenores consúltese el prospecto de la Sociedad, ó córrase al infrascrito Agente General de la Compañía en la República del Ecuador.

Guayaquil, Octubre 4 de 1893.

Thomas A. Reed.

BANQUEROS EN GUAYAQUIL:—Banco Internacional.
DIRECTOR MÉDICO:—Doctor Carlos García Drouet.
AGENTES SOLICITADORES EN GUAYAQUIL:—José J. González, Rafael M. Mata, Emilio Eduardo Edwards.
Se solicitan Agentes viajeros con buenas referencias.

barbarie y a la ignorancia, tan padre de los criminales de la calle del Marques, de Urquijo y de la de San José.

La excursión más sencilla, menos pedantesca por los dominios de la historia, bastaría para demostrar a esos cuanados del caduco ayer, que casi siempre hubo más crímenes y crímenes más horrendos que los actuales, y que el sutil contagio, el iniciador microbio del crimen, hizo en otras épocas estragos cruentísimos, no entre la plebe, sino entre clases muy copuladas y educadas socialmente (aunque moralmente no se puede decir que lo estaban.)

Porque hay momentos en que una lepra moral invade todo el cuerpo social, y una epidemia de asesinato se difunde por la atmósfera.

En el majestoso, aparatoso y solenne reinado de Luis XVI, se verificó uno de estos fenómenos. Voltaire lo historia con suma concisión y lucidez.

¿Quién no ha oído hablar del famosísimo asunto de los venenos, que obligó a formar un tribunal especial, llamado la *chambre ardente*, para que entendiése en las causas del envenenamiento, magia y sorteria?

Figúrense buscar la piedra filosofal, dos quimicos de afición, un italiano y un aventurero francés, hallaron la fórmula de unos polvos llamados con delicado eufemismo *polvos de herencia*.

La esposa maltratada por el

esposo; la hija impaciente por desposarse con hombre que a su padre desagradaba; el hermano menor que veía todo el patrimonio, todos los honores, toda la casa solitaria en poder del mayorazgo, el sobrino que aguardaba el fallecimiento del avaro tío para gozar del mundo, se procuraba furtivamente, en malditos antros, la purgadora de polvos que, echada en el caldo ó en el vino, les aseguraba libertad, oro, amor ó consideración.

Los confesores se horrorizaban al ver tantos mujeres acusándose de haber empleado con sus maridos el secreto de Exili y la Voisin.

Otra vez Locusta, la envenenadora clásica, reinaba sobre una sociedad corrompida.

A tan negro cuadro añada la superpeticion sus horrores.

Las enmoradas abandonadas creían en filtros, y el espantoso filtro africano era la sangre de un niño inocente.

El contagio se esparcía en las más altas esferas: princesas, duquesas, mariscales de Francia, fueron llamados a responder ante la *Chambre ardente*.

Una de las tentativas criminales quedó, no obstante, velada en el misterio.

La reo era la favorita del rey, la Montepáin... y la vida en peligro, la del propio monarca.

Habría todavía quien echa de menos, desde el punto de vista moral, los buenos tiempos de antes? EMILIA PARDO BAZÁN.
2 de Febrero de 93.

SASTRERIA Y CAMISERIA

LA FINEGANCIA.

EXACTITUD-PRECIOS CORRIENTES.

AL COMANDO.

Calle de Aguirre N.º 19.

SÉMOLA MOURIÈS

El uso de la Sémola Mouriès se recomienda á las mujeres embarazadas, á las nodrizas durante la lactancia y á los niños durante todo el periodo del crecimiento y de la dentición. La Academia de Medicina ha dado un voto de gracias á M. Mouriès y el Instituto de Francia le ha otorgado una Medalla de estímulo en el certamen de los Premios Montyon de 1853 por este descubrimiento que tiene tan feliz influencia en la disminución de las enfermedades y de la mortalidad de los niños.

Una instrucción acompaña á cada frasco

Venda por mayor y fabricada: **Z. FREY - A. CHAMPIGNY y C^o**, 86^{ter}, 19, rue Jacob, PARIS

DEPOSITOS EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODOS LOS PAISES



ROSATINA FALIÈRES

ALIMENTO

de las más agradables y de fácil digestión. Su empleo es útil sobre todo para los niños, desde la edad de 5 á 6 meses, y sobre todo al momento de la desmamanada. Facilita la dentición y asegura la formación de los huesos. Provoca o corta los dolores del crecimiento.

París, 6, Avenue Victoria y principales Farmacias de Francia y del Extranjero.

DIGESTIVO CLIN

Con base de Pepsina y Pancreatina

El Digestivo Clin debe tomarse en la dosis de una copita de las de licor á cada comida en los casos de **Males de Estómago, Dispepsias, Gastritis, Gastralgias, Náuseas, Inapetencia** y cada vez que funciona mal el estómago á consecuencia de malas digestiones.

Es el más poderoso de los digestivos para estimular y restablecer las funciones del estómago.

Casa CLIN y C^o, 20, Rue des Fossés-St-Jacques, PARIS.

y en las Boticas.

VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las celebradas métricas de París en la ANEMIA, la CLOROSIS, las FIEBRES de toda clase, las ENFERMEDADES del ESTÓMAGO las CONVALESCENCIAS.

FOR MAJORS: P. LEBEAULT & C^o, 5, Rue Boueill'Abba, Paris.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

En Guayaquil: J. PAYSE, FLORES OMTANEDA, L. LÓPEZ LASCANO.

PYGMALION.

Este elegante almacén de modas y artículos de fantasía, acaba de recibir hoy en el vapor *Laja*, los siguientes artículos en estilo completamente nuevos y aparientes para la presente estación que se venden

A PRECIOS MUY REDUCIDOS.

<p>Para señoras</p> <p>Sombreros y capotas negras y colores Dama de negro florados y listados Id. de colores Surah llano, variedad en colores 3. Id. plis. id. Tafetanes negros y tornazoleos Id. listados Géneros de lana, colores y negros Id. de seda y lana Burato francés para mantas Mucelinos estampados Zapatos y botas cabritilla, legítima Pasmanceria, blondas y adornos de vestidos Abanicos varias clases Sombrillas y paraguaitas Ajuar completo para novias Cinturones de cuero, cinta y metal Camisas de seda y de hilo Salidas de Teatro Forraes de paja Flores, plumas y cintas.</p> <p>Para niñas</p> <p>Vestidos de seda y lana bordados Sombrillitas, abanicos Zapatos, Botas Medias, delanteras Muecas finas.</p>	<p>Para caballeros</p> <p>Casimires de colores y negros Cheviot. id. Franelas y paños Camisas blancas y de colores, variedad de cuellos Camisetas hilo escosia y algodón blancas y de colores Cortos chalecos seda y pique Corbatas, surtido sin igual.</p> <p>Calzettes de hilo de colores y crudas Bastones con elegantes puños Fajas de seda Cuellos blancos de hilo Calzoncillos de punto Sacos de alpaca seda y lana Camisas de dormir.</p> <p>Para niños</p> <p>Territos de casimir negros y de colores Id. de jersey y de lino Camisitas, casacas, Sombreros, gorritas marineros Birretes, corbatas, calzettes.</p>
---	--

—:—

BONITOS ARTICULOS DE FANTASIA PARA REGALOS.
Perfumeria de Rogor y Gallet, Lubin Delettretz y Pinaud

ITINERARIO COMBINADO.—De la P. S. N. C. y C. S. A. de Valparaíso, para los meses de Noviembre y Diciembre de 1893 y Enero de 1894.

1.—LEGATAS.—NOVIEMBRE.

25—Arequipa [P. S. N. C.] de Valparaíso é intermedios.

26—Manavi [P. S. N. C.] de Esmeraldas é intermedios, [excepto Cayo].

27—Mapocho [C. S. A. V.] de Panamá, con mala Americana.

2—Maipo [C. S. A. V.] de Valparaíso é intermedios.

4—Arequipa [P. S. N. C.] de Panamá, con malas Inglesa, Francesa y Americana.

9—Izartu [P. S. N. C.] de Valparaíso é intermedios.

11—Maipo [C. S. A. V.] de Panamá, con mala Americana.

16—Imperial [C. S. A. V.] de Valparaíso é intermedios, [incluso Tumbes].

16—Manavi [P. S. N. C.] de Panamá, é intermedios [incluso Cayo].

DICIEMBRE.

18—Pizarro [P. S. N. C.] de Panamá, con malas Inglesa y Francesa.

23—Puno [P. S. N. C.] de Valparaíso é intermedios.

24—Manavi [P. S. N. C.] de Esmeraldas é intermedios, [excepto Cayo].

25—Imperial [C. S. A. V.] de Panamá, con malas Francesa y Americana.

30—Aconcagua [C. S. A. V.] de Valparaíso é intermedios.

ENERO.

1—Puno [P. S. N. C.] de Panamá, con malas Inglesa y Americana.

6—Santiago [P. S. N. C.] de Valparaíso é intermedios.

8—Aconcagua [C. S. A. V.] de Panamá, con mala Francesa.

13—Mapocho [C. S. A. V.] de Valparaíso é intermedios.

13—Manavi [P. S. N. C.] de Panamá é intermedios, [incluso Cayo].

15—Santiago [P. S. N. C.] de Panamá, con malas Inglesa y Francesa.

20—Arequipa [P. S. N. C.] de Valparaíso é intermedios, [incluso Tumbes].

SALIDAS.—NOVIEMBRE.

25—Arequipa [P. S. N. C.] para Panamá, con malas Francesa y Americana.

27—Mapocho [C. S. A. V.] para Valparaíso é intermedios, [incluso Tumbes].

28—Manavi [P. S. N. C.] para Panamá é intermedios, [incluso Cayo].

DICIEMBRE.

2—Maipo [C. S. A. V.] para Panamá, con malas Inglesa y Francesa.

4—Arequipa [P. S. N. C.] para Valparaíso é intermedios.

9—Pizarro [P. S. N. C.] para Panamá, con mala Americana.

11—Maipo [C. S. A. V.] para Valparaíso é intermedios.

16—Imperial [C. S. A. V.] para Panamá, con malas Inglesa, Francesa y Americana.

18—Manavi [P. S. N. C.] para Esmeraldas é intermedios, [excepto Cayo].

18—Pizarro [P. S. N. C.] para Valparaíso é intermedios.

23—Puno [P. S. N. C.] para Panamá, con mala Americana.

25—Imperial [C. S. A. V.] para Valparaíso é intermedios.

26—Manavi [P. S. N. C.] para Panamá é intermedios, [incluso Cayo].

30—Aconcagua [C. S. A. V.] para Panamá, con malas Inglesa, Francesa y Americana.

ENERO.

1—Puno [P. S. N. C.] para Valparaíso é intermedios, [incluso Tumbes].

6—Santiago [P. S. N. C.] para Panamá, con malas Francesa y Americana.

8—Aconcagua [C. S. A. V.] para Valparaíso é intermedios.

13—Mapocho [C. S. A. V.] para Panamá, con malas Inglesa y Francesa.

15—Santiago [P. S. N. C.] para Valparaíso é intermedios.

15—Manavi [P. S. N. C.] para Esmeraldas é intermedios, [excepto Cayo].

20—Arequipa [P. S. N. C.] para Panamá, con mala Americana.

N. B.—Las Compañías no responden en ningún caso por la exactitud en las fechas de llegadas y salidas de los vapores.

Guayaquil, Noviembre de 1893.

LOS AGENTES.

IMP. DE "LOS ANDES"

C MARFÁ